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戏剧教育与管理讨论会在沪举行，专家指出——明星不是戏剧救命稻草（图）

[ 作者 ] 朱渊 

[ 单位 ] 新闻午报 

[ 摘要 ] 新闻午报2007年6月5日讯 作为上海纪念话剧百年诞辰的重点活动，“2007戏剧教育与管理国际高峰论坛小组辩论与讨论会”日前

在上海举行，上海话剧艺术中心总经理杨绍林、中国国家话剧院副院长王晓鹰、戏剧制作人陈佩斯、独立制作人袁鸿等主流与民间戏剧的

代表，就论坛四大主题进行了激烈探讨，而台下观众也向专家们提出“话剧院几百号演员都流向影视是不是一种资源浪费？”等尖锐问

题，让讨论更趋白热化。 

[ 关键词 ] 戏剧教育;戏剧管理;明星;救命稻草

       新闻午报2007年6月5日讯 作为上海纪念话剧百年诞辰的重点活动，“2007戏剧

教育与管理国际高峰论坛小组辩论与讨论会”日前在上海举行，上海话剧艺术中心

总经理杨绍林、中国国家话剧院副院长王晓鹰、戏剧制作人陈佩斯、独立制作人袁

鸿等主流与民间戏剧的代表，就论坛四大主题进行了激烈探讨，而台下观众也向专

家们提出“话剧院几百号演员都流向影视是不是一种资源浪费？”等尖锐问题，让

讨论更趋白热化。王晓鹰改革是整体概念谈到艺术管理，几乎每个剧院代表都叹起

了苦经，中国国家话剧院副院长王晓鹰坦言：“如今中国艺术剧院最缺乏的就是艺

术管理的人才，而国家剧院的管理也不能完全等同于现代意义上的艺术管理。我们

中国国家话剧院的管理更多的是行政机构的管理。在国话，除了用经验进行管理之外，院长本人的人格魅力与影响力也相当重要。” 

“在国外，非盈利性的剧团有两个轨道，他们有艺术总监与管理总监，管理总监负责机制的管理、运作、筹资、推广演出等，艺术总监专

心搞创作。这两种不同的工作模式如果做好了，会给制作者创造一个非常好的环境。” 王晓鹰拿和香港话剧团的几次合作举例：“我去

香港话剧团排戏就很有感触。作为导演，我只用考虑艺术本身的问题，其他都是不用我操心，我发现他们在艺术和管理两个方面就分工明

细。”这也让王晓鹰一度有派剧团的管理人员前去香港取经的意向，但他很快又打消了这个念头：“我们也曾想招募一些艺术管理的学

生，把他们派去香港学习，但后来细想，发现管理体制的改革是个整体的问题，在整个体制没有改变的情况下，一两个艺术管理的学生根

本没法改变现状，让他们管，要么是新人无用武之地，要么就是和旧人固步自封。” 陈佩斯明星不能救戏剧在如今戏剧普遍低迷的情况

下，《琥珀》、《西望长安》、《艳遇》明星话剧却在舞台上频创佳绩，这也让不少专业人士产生了担忧：“明星只能带来一时的效应，

并不是中国戏剧的救命稻草。” 在“喜剧三部曲”成功在国内打响品牌，上演近300场后，陈佩斯在分享自己的经历时冷静分析说：“很

多人觉得《托儿》、《亲戚朋友好算账》、《阳台》能在国内形成品牌，上演数百场都是托了我的福，其实不是这样的，一两个明星最多

能让观众看个一时的新鲜，但绝对不可能产生长期的效应，关键还是需要作品本身的魅力。我们的《托儿》就在昆明重新找演员排过，比

我演得还好卖，《阳台》里我的戏份是排第四的，后来这个戏也排过四川版本，我彻底退到幕后，照样演疯了。就是一个月前，《阳台》

才被上戏二年级的一群学生演了，效果也很好。所以，要说这些作品走红都沾了我的光，是不对的。” 国家话剧院副院长王晓鹰也明确

指出：“中国的话剧要面对大众，就要让观众看到各种不同的戏，创作要多元化，不能靠一个明星一哄而起，不是要在短期收回利润，因

为这样容易迷失话剧的本性。”袁鸿想做就做不抱怨在此次高峰论坛中，探讨最为激烈的当数国有剧团代表和民营剧团代表之间的对话。

作为民间戏剧的代表，独立戏剧制作人袁鸿和现代人剧社社长张余不约而同地道出了非主流的心声：“想做就做！”而对于现场一些大学

生们抱怨的“想演戏却没舞台”，袁鸿一针见血地指出：“首先你要问问自己，你爱的是戏剧还是仅仅渴望像明星一样被关注，如果真的

是爱戏剧，哪里都是你的舞台。” 作为一个游走在主流与非主流边缘的独立戏剧制作人，袁鸿做戏一直做得很辛苦，他几经周折打造的

能给大学生和民间剧迷提供舞台的北剧场，最终也由于种种原因歇业。但袁鸿始终保持着一份良好的心态，“北剧场虽然关门了，但是北



剧场的精神会一直延续下去。”始终“在夹缝中求生存”的他，也学会了“最大可能利用资源”、“必要的时候学会妥协”等方法。袁鸿

还坦言：“主流和非主流并不存在明确的界限，也不必要把官方和民间对立起来，只要配合得好是可以共同发展的。但现在的问题是，官

方或者民营做戏，都不够专业。”他举例说：“我曾经看过加拿大剧团的《长打契诃夫》，演员用废纸撕成碎纸末打造了逼真的雪景，而

同时却有报道说某巨额投资的剧目，斥资80万元引进两台国外进口的雪花机，我觉得戏剧光靠热爱是不够的，有时还要学会合理利用资

源。” 

  

      

 

我要入编 ┊ 本站介绍 ┊ 网站地图 ┊ 京ICP证030426号 ┊ 公司介绍 ┊ 联系方式 ┊ 我要投稿 

北京雷速科技有限公司 Copyright © 2003-2008 Email: leisun@firstlight.cn 


